
香港愛國工人運動的歷史是最好的愛國主義

教育素材之一。工聯會昨日舉行記者會，宣布

推出常設的「愛國工運線上虛擬展覽館」，展

品包括有關香港重要愛國工運、工聯會發展的

大量歷史資料和圖片，以及百歲抗戰老兵口述

保家衛國歷史等，並有聲音導航等。工聯會會

長、立法會議員吳秋北表示，香港愛國工運史

充分體現愛國主義精神，早年卻因受到港英政

府打壓而未有在香港有效弘揚，強調工聯會將

大力協助特區政府保育有關香港工運歷史，並

建議政府興建「兩航起義」紀念館等，又透露

早前已向政府提出13項更好推

動愛國主義教育的建議（見

表）。

●香港文匯報記者 黃子晉

工聯會推愛國工運虛擬展館
細閱珍貴歷史圖片 詳聽抗戰老兵口述史 傳承愛國主義精神
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掃碼看虛擬展覽

民記晤團體商「簡樸房」規管 倡設示範單位供參考
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展覽館設有兩大展區，包括愛國工運展廳及國情教
育展廳，詳細介紹了1922年的香港海員大罷工、

1925年的省港大罷工、1949年兩航起義等工運史，以及
工聯會的起源、發展和成就等，並由吳秋北和理事長黃
國作聲音導航。

吳秋北黃國作聲音導航
吳秋北在記會上表示，香港的愛國工運史等充分展
現市民支援祖國發展的愛國主義精神，必須加強保育，
以數字化成為資料庫有效傳承，然而有關歷史多年來甚
少有學術界等系統整理、推廣，建議特區政府積極支持
保育有關史料彙編；在博物館增加愛國工運展品數量和
說明篇幅，在相關歷史地點樹立紀念碑及說明牌等。

爭取在港辦國家軍事裝備模型展覽
工聯會又已向全國人大提交《關於國家支持香港舉辦
軍事裝備展覽等建議》，爭取支持在香港舉辦國家軍事
裝備（模型）展覽，增強港人對抗戰歷史和國家發展的
認識，提升民族自豪感。
黃國表示，2025年正值省港大罷工百周年紀念、中
國人民抗日戰爭勝利80周年、東江水供港60周年，工
聯會建議特區政府加強香港愛國工運史的宣傳教育工
作；設立相關紀念館、設立博物館等，提升公眾對愛
國工運的認識，更好讓愛國氛圍融入到市民的日常生
活。
工聯會民航工會會務顧問、立法會議員鄧家彪表示，

1949年在香港發生的兩航起義，有12架軍事運輸飛機
在香港舉義北飛，前往北京和天津，近3,000名兩航員
工毅然投入了祖國的懷抱，留守在香港的兩航員工更組
成護產糾察隊，保衛留港的飛機，為新中國民航事業發
展奠定了人才、物質基礎，政府應加強對有關香港愛國
工運歷史事件的重視。
談到立法會曾在討論私營博物館發展時，建議政府應
該在啟德興建「兩航起義紀念館」，鄧家彪認為特區政
府可參考海事博物館的模式，由政府提供場地，再以象
徵式租金租予民間團體營運。

工聯會青年事務委員會主任、立法會議員陳穎欣表
示，工聯青委2023年底走訪多間本地博物館，發現不少
歷史事實的表述仍從港英政府的視角出發，博物館普遍
存在政治性錯誤及未有陳述重要的香港愛國工運歷史事
件，不利培養香港青年的愛國情懷，要求政府全面清走
「港英歷史觀」，正本清源。
同時，工聯會將繼續着力透過校園講座、社區活動及
媒體宣傳等不同方式，加強面向青少年的愛國主義教育
工作，正如她也經常透過媒體、網絡宣揚愛國主義精
神，旨在讓更多香港青年認識祖國。

工聯會推動愛國主義教育建議摘要
1.積極支持搶救香港工運歷史，進行
工運史料彙編

2.在博物館增加愛國工運展品數量和
說明篇幅，以及在相關歷史地點樹
立紀念碑及說明牌

3.資助工會組織開展愛國主義教育活
動

4.支持愛國工會提升改善會址設施作
為愛國主義教育活動基地

5.支持舉辦或與工聯會合辦省港大罷
工100周年紀念活動

6.讓愛國主義教育融入不同科目的教
材

7.提高教師團隊愛國情懷

8.統籌參與國家重大航空航天等科研
的本地大學研究團隊，講好研發故
事

9.在香港盛事活動加入更多愛國主義
等元素

10.以「搶救、保育和承傳」的原
則，資助愛國團體和邀請學校，
對與其相關的愛國歷史、人物和
文物進行述錄和保存等

11.設立愛國主義教育基金，資助愛
國團體開發愛國教育資源

12.整理抗戰歷史文物清單

13.舉辦國家軍事裝備（模型）展覽

資料來源：工聯會

整理：香港文匯報記者 黃子晉

香港文匯報訊（記者 子京）金蛇迎春—2025
祈福送福揮春公益活動昨日在光大中心G層舉
辦，來自香港、澳門、江蘇三地的書法藝術家聚
首一堂，在一張張紅紙上揮墨寫福，為香港市民
送上祝福與盼望，也為即將到來的蛇年新春添上
濃厚的節日氣氛。
江蘇省委統戰部一級巡視員、江蘇省海外聯誼
會副會長李衛華在活動上致辭時表示，蛇年新春
即將到來之際，非常高興大家能夠聚首香江共同
參與祈福送福公益活動。對華夏民族而言，新春
佳節不僅是重要的傳統節日，更是深藏於心中的
獨特文化符號。這次來港參加活動，就是要與香
港各界人士以及廣大香港同胞一道共迎新春、暢
敘友情和共謀發展。
是次活動承辦機構之一、香港青年科學家
協會執行主席高博表示，來自港澳和江蘇的

大書法家為新年的到來共同潑墨揮春，為香
港市民送上新年的第一份禮物。江蘇和香港
無論在文化、經濟、科技領域都有非常廣泛
的聯繫，希望藉此次活動邀請各地書法家來
港寫福送福，在推動香港、澳門和江蘇之間
更緊密聯繫同時也向香港市民傳遞中華優秀
傳統文化。
香港江蘇社團總會會長姚茂龍、澳門江蘇聯誼

會會長何嘉慈、江蘇民進開明書畫院院長蕭平先
後致辭時表示，通過寫春聯、寫福字、送福字，
港澳和江蘇一起弘揚中華傳統文化，推動文化交
流與發展，非常有意義。

傳承中華優秀文化
姚茂龍在接受香港文匯報訪問時表示，中國的
春節已成功列入聯合國教科文組織人類非物質文

化遺產代表作名錄，因此舉辦是次祈福送福活動
很有必要。「在春節送福是中國文化的一項傳
統，這次活動在增添節日氣氛同時也是繼續傳承
中華優秀文化。」
澳門松風文化藝術協會會長蘇鑒良除了寫

「福」，還寫下了對聯，只見他在紅紙上寫下了
「蛇年納福人增壽 龍國呈祥物阜康」。
他在接受香港文匯報訪問時表示，很高興從澳

門來港參加是次活動，今年是蛇年故特別準備了
符合蛇年的對聯，「手寫的對聯更能心隨意轉，
好像這幅對聯，每個字體的大小隨意寫出來，比
電腦印刷的更有意思。」
是次活動由江蘇省海外聯誼會、民進江蘇省委

會、蘇州海外聯誼會主辦，中國標準草學社、江
蘇民進開明書畫院、香港青年科學家協會、香港
蘇州商會承辦。

香港文匯報訊 民建聯深水埗支部團隊昨日就解決
劏房問題及「簡樸房」規管制度與專業團體「躍動菁
專」代表會面，就「簡樸房」最低標準及認證制度等
交流，其後造訪深水埗兩個劏房及欽州街「雅匯」過
渡性房屋，探望街坊住戶。「告別劏房行動」召集
人、立法會議員鄭泳舜建議政府協調專業團體，設計
一些「簡樸房」示範單位，並提供改動價格參考，讓
業主盡早得悉有關標準及要求。
「躍動菁專」負責人及代表一行十多人，包括建築
師、測量師及城市規劃師等到訪民建聯深水埗支部。
出席會面的還包括民建聯深水埗支部主席兼深水埗區
議員陳偉明，深水埗區議員劉佩玉、何坤洲、陳龍
傑、張德偉及吳婉秋。
在交流會面上，雙方深入探討了政府在諮詢文件

所建議的「簡樸房」最低標準，以及業主與租戶等
不同持份的關注。團體代表關注政府對獨立廁所
及廚房的要求，是否可以容許有共享廚房及廁所存
在，並建議政府考慮容許有共居房屋的存在。
就政府要求「簡樸房」在廁所外有洗手盆，惟涉及

改動比較複雜，團體關注是否有條件放寛，又關注認
證制度下認證人士的資歷要求，等等。
鄭泳舜承諾向政府反映有關意見，並提到大家都不

想租戶在「簡樸房」制度下面對加租情況，亦沒有人
希望劏房一下子消失，建議政府協調專業團體，設計
一些「簡樸房」的示範單位，及提供改動價格參考，
讓業主盡早知悉。
他又認為要順利推行「簡樸房」制度，必須與公

屋、過渡性房屋及簡約公屋等供應掛鈎，並要多鼓

勵現居於劣質劏房的居民，在未獲編配公屋或不符
申請公屋，應早日入住過渡性房屋及今年稍後推
出的簡約公屋。
深水埗支部團隊其後偕同「躍動菁專」一批專業

人士探訪了兩個劏房。在兩個劏房單位中，其中一
戶是廚廁合一，面積有180呎，租戶都表示目前的
間隔確實不方便，並存在衞生問題，期望有所改
動。另一200多呎的單位住上了7人，且沒有廚
房，也沒有明火煮食。兩單位都有合適的窗戶，大
家都認為廁廚合一要執整，日後廁所都要加設分隔
牆。
深水埗區議員陳龍傑表示，租戶都期望單位有所改

動，令他們住得安心，又可以符合衞生條件。專業團
體初步均認為，按政府建議標準，上述單位都只需作
少量改動，就可以符合「簡樸房」的規定，期望政府
多聆聽不同界別人士意見。

香港文匯報訊 就香港中文大學傳理系
學生媒體《大學線》對地區關愛隊的工作提
出質疑，署理民政及青年事務局局長梁宏正
昨日在出席一公開活動後表示，關愛隊成立
至今約一年多，每隊關愛隊都按照不同的區
情提供不同的服務，包括緊急服務、家訪及
其他服務，均達到局方所設的KPI，甚至超
標完成。民青局正檢視關愛隊的服務，在適
當的時候會作出調整。
首兩隊地區關愛隊於 2023 年第一季成

立，其後各區亦陸續成立。梁宏正表示，每
隊關愛隊都按照不同的區情提供不同的服
務，包括在一些突發事件中到前線服務市
民，例如去年佐敦華豐大廈大火、在黃大仙
深夜發生的停電事故，關愛隊都第一時間趕
到現場。去年的 11 月東涌大規模停水事
故，關愛隊成員亦在現場為市民提供資訊，
而在聽到市民反映需要水車等支援後，即時
和有關政府部門協調合作，確保將停水事故
對市民的影響減到最低。

共探訪34萬戶 提供3.6萬次家居服務
他表示，除了緊急服務外，關愛隊還進行
家訪或提供其他服務。截至去年11月底，全
港452隊關愛隊探訪了34萬個長家庭或有
需要的家庭，並提供了約36,000次家居服
務。
梁宏正強調，452隊關愛隊的義工本身都有
自己的工作，或有自己的家庭需要照顧，
但他們都沒有收取政府的金錢，所獲的資助
資金全都用在服務上。每區的關愛隊組成大
約有8名至12名關愛隊的成員，而由於區內
服務的範圍較大，需要招募或找更多的義工，

部分為長期的議工，但也有部分義工會選擇在適合自
己的時間幫忙，「有些義工可能平時比較忙，周末或
有時間的時候才可以出現……每隊關愛隊有自己義工
服務上的安排，但目標均是服務好市民。」

指部分涉關愛隊報道以偏概全
他直言，有部分關於關愛隊的報道有些以偏概全，
或未必全面，但「即使有不同的報道或誤解都好，
（關愛隊）都會繼續用心做好服務市民的工作。」
地區關愛隊的資助為期兩年，梁宏正透露，民青局正

在檢討關愛隊所提供的服務，「我們要檢視的第一是關
愛隊的服務是否適合區情，我見到有很多都是適合
的，亦可能有些需作出調整，這方面現正進行中……
未來在這兩年期完結後，我們會作出適當的調整。」
被問及有報道指區議會及區議員的開會次數不
足，梁宏正重申，今屆區議會的出席率和效率是歷
屆之最，「470名愛國愛港的區議員的出席率都是達
到或超過八成。有九成八的區議員甚至是有百分之
一百的出席率。這代表什麼呢？其實就是我所說的
歷屆之最……在區議會上，區議員所聚焦的議題，
都是各區市民很切實關心的問題……我認為新一屆
區議會成立一年來，切切實實做到基本法第九十七
條賦予區議會的原意，這方面我們感到滿意。」

●工聯會昨日舉行記者會，宣布推出常設的「愛國工運線上虛擬展覽館」。 香港文匯報記者曾興偉 攝
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●金蛇迎春—2025祈福送福揮春公益活動昨日在光大中
心G層舉辦。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

●書法家在紅紙上即席揮毫。
香港文匯報記者萬霜靈 攝


